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學海飛颺學生出國研修心得報告 

獲補助年度 106 

薦送學校、系所、年級  國立台中教育大學特殊教育學系三年級 

中文姓名  高珮庭 

研修國家  南韓 

研修學校  大邱教育大學 

一、緣起  

1. 國中時期韓風盛起，而我也成為了迷妹一族，進而開始接觸到了韓國這個國

家，而在高三考上大學以後，我利用了暑假的兩個月時間去賣場打工，來籌取

我計畫的18歲生日韓國自助旅行，並邀約高中死黨兩人一起計畫自助旅行，從

行前計畫和訂機票、民宿後，並順利在開學前的生日開啟了第一次的韓國之

旅。而在那次的旅行中我意外發現了韓國擁有許多的街道藝術街景設計、年輕

人表演藝術的秀場、獨特的食物味道和一些特色文化都一再深深的吸引了我，

讓我後來進入到大學時，雖然不再癡迷於偶像明星，卻還是很想再到韓國深根

旅行和學習，期盼有機會去真正的生活，才能實實在在地融入當地的文化和全

方位了解韓國。 

而在新生訓練上了解到我們學校有提供著韓國的交換學生機會後，我開始一方

面利用每次的寒暑假在 ymca帶小朋友營隊來存下新的旅費，並在大二的這一

年兩學期中，每個禮拜南北奔波完成國立台灣師範大學四期的韓文課程，因為

我相信韓文是我交換學生的基石。 

二、研修學校簡介  
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大邱教育大學 

→大邱教育大學是韓國一所四年制的國立教育大學，而在韓國，因為

教育大學畢業後出來和早期台灣一樣具有保障就業，所以教育大學在

韓國算是聯考分數高的學校，聽說是要全國大學入學成績二到五趴以

內的成績，才能就讀。 

而大邱教育大學是培育韓國小學老師的學府，科系有倫理教育系、國

語教育系、社會教育系、數學教育系、科學教育系、體育教育系、音

樂教育系、美術教育系、實科教育系、教育系、英語教育系、電腦教

育系，特殊教育系等等，不過在韓國，其實他們的系所學程內容比較

著重是在教育種子的興趣培育，而非只是專業養成為目的狹隘認知，

因為就算不同系，在大三前修的課程都是一模一樣的，國、英、數、

社、音樂、美術等等樣樣都要學習，並於大三之後才開始有少數一兩

堂的專業課程，而他們未來在教學現場時，每個人也都是各科都要會

實務教學，這方面和台灣教育大學的體制十分一樣。 

在大邱教育大學交換期間，韓國學校國際處每學期都會提供交換生我

們一人一名學伴，聽說學伴一個禮拜要與我們見面至少兩次，一學期

要給予我們80小時以上的協助，但其實還是看各個學伴自己的做法，

像是我第一學期碰到一個非常好的學伴，會協助我處理各種問題和解

決生活困難，偶爾一起吃飯、談天，還一起去了釜山兩天一夜，但第

二學期的學伴，如果我不主動聯繫他，他也不會主動聯絡我，常常碰

到問題時尋求協助時，也跟我說他也不清楚，而一學期下來總共也就

開學一起出去吃過一次飯，所以，我認為學伴的幫助程度，跟運氣有

關，通常是自己也曾經做過交換學生的學伴，才能將心比心的理解我

們的困難和需要。 

大邱教育大學由於沒有語學堂，所以韓文老師都是外聘的，不過老師

們都有學習過韓文教學的課程，並具有韓文教學資格的，但是又由於

是外聘老師，可能會碰到老師本身白天有自己的工作，所以課程要改

到在晚上才能授課，再加上教材由老師們各自決定，有時候可能會對

教材有些不能適應(例如：老師利用韓檢高級考題解題教材作為授課內

容主軸)，而我認為最大的問題在於交換學生韓文程度分級，總共就只

分為初、中、高，這三個級別，但大家的能力好壞有時可能都差距很

大，所以就算在同一個能力級別的班級裡，能力程度還是有一定的落

差，造成一班裡頭，有些人覺得課程太簡單乏味，又有些人覺得課程

太過於艱辛困難，對學習成效大打折扣，如果能層級多元或委託當地

補教業協助辦理更是實用，因為我便是利用課餘自行尋求補強。  

而在大邱教育大學裡，主要帶領和協助我們的是一名老師-裴老師。從

一下飛機的接機（有暖呼呼的貼心早餐，好感動喔），再到選課協助

（因為要幫我折抵台灣學分萬般辛苦，好感恩），定期開會，又或是

臨時碰到任何困難時，我們都是向他請求協助，而平常老師偶爾也會
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請大家一起在校園附近的餐廳聚會吃飯，每學期老師也會開著休旅型

的校車，帶著大家一同在大邱著名景點一日遊，讓我們認識這個城

市，還有兩次的外縣市一日遊。 

宿舍環境 

1. 廁所、浴室和洗手加洗頭間，三間乾濕分離，很特別的是因為韓國

女生出門一定要打扮得很完美，並且漂漂亮亮的才能出門，所以他

們會早上起來再洗頭、弄頭髮，所以在洗手間有著一排洗頭用的蓮

蓬頭，第一次看見他們早上一排人在洗頭時，真的是一個很神奇與

特別的驚艷。但不知不覺中一年後我也養成化妝出門的禮儀。 

2. 韓國宿舍的浴室隔間是用塑膠簾幕簡單隔開的，跟台灣較為保守的

單間門式隔板有著很大的差距，所以很多台灣的交換生剛到時都對

此很不習慣，但其實這不只是學校宿舍的問題，在韓國如果你去像

是背包客民宿投宿時，浴室的隔板也都是這個形式，我想互許是因

為他們習慣汗蒸幕那種坦誠相見的大澡堂，所以對浴室的這種隔板

方式很能接受吧。 

3. 大邱教育大學交誼廳有提供簡單的微波爐、烤麵包機和兩大排冰

箱，但沒有正式的廚房無法煮食，地下室有兩排洗衣機，是免費提

供學生清洗衣物，而也有兩台烘衣機，但為收費提供，一次一千韓

元。在每個房間自己的床位上也都有著一條曬衣線，他們和台灣學

生一樣會把衣服直接曬在房間內，但和台灣校方有提供的衣場不太

一樣無此設備，不過由於他們夏天房間整天有免費的冷氣，冬天有

免費的暖氣，所以衣服通常晒一個晚上就能曬乾，而且房間也不會

有很重的潮濕味，我原本嚴重的過敏不藥而癒，房間為兩人一房，

基本上是和韓國人一起居住，而特別的是他們韓國人如果想住宿，

是要按班級成績來排序入住，所以大部分大家的室友就會是韓國各

班的學霸，像我的室友聽說就是美術系全班第一名的呢！他也幫我

繪製我的鉛筆畫像超級厲害呦。 
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三、國外研修之課程學習(課內)  

課堂的學習，大邱教育大學對於交換生，由於無正規學程旨在領悟韓

國教育，基本上都讓我們自由選擇全校各個年級的課程，但是礙於語
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言的關係，學伴和前輩就會建議選擇一、二年級那些較為不需要高階

閱讀方面的語言能力的課程，如：大邱地理、鋼琴等等的課程，而因

為體制的不同，在韓國修習的課程基本上都無法和台灣的課程核抵學

分，如果往後雙方交換模式長遠，是值得商討之處，也要朝方便學生

有機會為期兩年交換但只延畢一年的學習方向，如此台灣學生才能在

大學與國際接軌邁向地球村要角，交換生不再是過客而是台灣國際舞

台的生力軍，因為在大學階段就有勇氣走出去的學子是活力四射的菁

英。在韓國一年的課程中我覺得最棒的是：他們大一或大二的學程裡

有規畫為期一週附屬小學見習，是利用學期中的一整週，停課到小學

裡觀看老師們教學學習。而學校方面很好，同時開放交換生實地也能

嘗試實作教學，雖然這項嘗試可能需要一定的韓文能力，因為它要每

天寫教學日誌做教案並檢討定調明日課程進度，是充滿挑戰和韓語實

力的學習，因此上半年我私下利用課餘上韓文補習班進修補強，所以

我也是到第二個學期才去嘗試，但這是我覺得我在韓國課程學習裡收

穫最多的時候，推薦未來大家能把韓文能力準備好，並去嘗試看看一

週見習。畢竟，教育是我的初心，來韓國最大的用意也是深入韓國小

學教育增廣見聞，才不枉韓國行。 

四、國外研修之生活學習(課外) 

學校有辦理一次歸屬於一個多元文化的營隊，孩子的組合來自父母一

邊是韓國人，一方是外國人的家庭，所以老師邀請我們一同參與，而

那次我再次見識到韓國人對教育的重視與投資。目睹到教育的本質是

再怎麼辛苦也不能苦孩子是真實存在，不是靠少數人在翻轉教育疼惜

我們的每個孩子，教育主導者要努力往一個孩子也不能少努力啊！老

師告訴我們，那些孩子參與活動為全程免費，但營隊卻重頭到尾都十

分的有質感，舉凡環境、餐點、住宿都不馬虎，甚至是小禮物，都不

會是那騙小孩子的糖果餅乾而已，而是實用到輔導員也都會想要的那

種禮物，我不認為孩子物質生活要多豐厚，但在台灣常常因為經費不

足，有時候禮物拿來，我自己都感覺像是在欺騙孩子的感情，我想韓

國政府給予他們教育的支援，是我很大的一個震撼。尤其同樣在新住

民教育裡真是大不同！ 

旅行 

難得有機會到一個國家待上一年半載，深度的旅行、大小的城市走

訪，也能獲得很多課堂上學習不到的眼界。 

只有你在過的不好時，你才會特別想家。這是第一學期我有一天在

YouTube上，看到一個在外國念書的YouTuber分享的一段話。他說如果

你過的好，玩的正開心的時候，試問你會一直想家嗎?只有當你在低

潮、在難過的時候，你才會一直想念家。我當下有種瞬間領悟的感

覺，我不想在過著每晚躲在被窩裡偷哭的日子，也不想在過著每天羨

慕韓國同學們能三五成群有說有笑的日子。想讓自己過的快樂一些，



 6 

於是我選擇了去做我擅長和喜歡做的事便是旅行。 

我開始籌劃每個假日和放假時的大小旅行，第一個學期，不管是和其

他交換生一起，還是自己一個人，我一共走過了-釜山、浦項、鎮海、 

麗水、統營、順天、光州、曾島、保寧、首爾，而第二個學期，我也

去了曾平、全州、大田、仁川、日本對馬島、日本福岡、慶州、濟州

島、安東、蔚山、平昌、江陵、束草和華川。  

我認為，我從旅行中培養了許多能力，像是一個人的勇氣、韓語能力

和韓國交際的文化，從旅行中，也帶我和韓國接軌與融入。 

五、研修之具體效益 

1. 了解到韓國教育制度和台灣的差異和不同，並學習其優秀的地

方，望能日後能在教學職場上運用。 

2. 學習運用韓文。在這一年後，我的韓文能力明顯的進步非常多，

讓自己現在能自由的與韓國人交流與溝通。 

六、感想與建議 

這一年說快不快，說慢不慢，如夢一場。如果你問我交換學生是怎麼

樣的一個體驗，我會告訴你，這是一條孤單且艱辛的路，但是如果給

我一個機會，重新選擇是否嘗試，我會很肯定多告訴你，我還是會做! 

這一年，我錯過了無數次朋友、家人的生日，錯過了班級大大小小的

活動，錯過了拍攝畢業照的機會，錯過了有朋友陪伴的無數個夜晚，

但我知道我也獲得很多大家沒能擁有的機會，想要收穫，就得先付出

吧。 

建議:我想告訴未來想去韓國，又或特別是想去大邱教育大學的同學，

韓文能力如果能先打好基礎再出去，我想在交換生崖就能夠比較順

利，少吃點苦頭。 

語言-生活1.我永遠還記得，第二天到大邱時，沒有網路沒有電話，跟

台灣來的一個學長約好去市區換錢。學長想說從學校到市區，搭乘地

鐵不用換線，也沒有幾站，就直接約我在銀行讓我們在那碰面，結果

我卻因為韓文語言能力的不足，在零下的天氣中，迷路了兩個多小

時，路上問路時，會英文的不知道路，知道路的講不出英文。我就那

樣焦急的過了無比漫長的兩個小時。從那一刻起，我想家了，想我的

決定是否正確嗎? 

語言-食2.我也還記得，剛到大邱時，因為大邱的觀光不像首爾那樣發

達，所以也不像在首爾一樣，菜單都會附上各國語言，甚至店員來能

夠說中文，所以每當我走進餐廳時，就像一個文盲面臨著一大挑戰，

而最後不是比著隔壁桌的，說要跟其他客人吃一樣的，不然就是選擇

我唯二看得懂的辣炒年糕跟泡麵，為了讓未來能夠吃上自己想吃的食

物，每吃完一頓飯，我會把菜單帶回宿舍翻譯研究，慢慢的才在吃飯

上獲得了選擇權。 

語言-交際3.第一學期的時候由於說出來的韓文，不是沒幾個詞，不然
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就是韓國人根本聽不懂，礙於避免尷尬，慢慢的就只用英文和他們對

談。但是用英文溝通，他們可能就是講完必要講的話後，就不會再與

你交流，因為英文不是他們的母語無法流利暢談，因此我嘗試換作他

們立場想，我想我也可能更願意與一個中文流利的外國人聊天吧。 

綜合這些因為語言帶來的不便，我真心的的建議，如果能在語言基礎

打好時再做出交換的選擇會比較適合。我不是說語言不好，就一定過

得不好，交換生中也是有人運氣很好，碰到非常好的學伴和朋友，讓

她就算語言能力雖較為不足，也能順利生活。但那個機率相對的非常

低，而且誰也不能保證你會不會是那最幸運的一個，所以我認為韓語

能力的基礎打好，是出來交換前最好的一個準備。 

YMCA韓文補習:如果你的韓文能力不足，到那邊想再多多充實語言能

力，我推薦在市區中央路那邊的YMCA，他們有各個程度的課程、分級

很嚴格要求，不過就是以英文授課(可以順便練英文)，而同學大多是

去韓國國小當英文老師的歐美人士。我第一個學期每週就利用兩個晚

上到YMCA加強我的韓文能力，並也在那認識了一些外國朋友。 

最後，我想分享這一年我所認識的韓國人，一開始我認為他們十分的

排外，非常的不友善，而在第一學期結束時，我只想快點逃離回家，

但後來我發現，其實很多是文化上的差別，而造成的誤會。 

我認為韓國尤其是大邱，治安非常的好，而且大部分的人也都是善良

的，我不否認存在著一小部分很討人厭或很壞的人，但相對著也有著

很多人十分的親切友善的韓國朋友，我想我花了一年對韓國這個國家

重新了解認識也改觀了很多刻板的影像，同時讓自己獨立勇敢真是滿

載而歸而且心中充滿幸福與感恩。 

 


